
Падежи в немецком языке 
В немецком языке 4 падежа: 

 Nominativ (N) — отвечает на вопросы: wer? (кто?) was? (что?) 
 Genitiv (G) — wessen? (чей? чья? чьѐ?) 
 Dativ (D) — wem? (кому?) wann? (когда?) wo? (где?) 
 Akkusativ (Akk) — wen? was? (кого? что?) wohin? (куда?) 

Все существительные, прилагательные и местоимения имеют способность 

склоняться, то есть изменяться по падежам. 

ЗАПОМНИТЕ: Падежи в русском и немецком 

пересекаются, но не совпадают. В русском языке 6 

падежей, а в немецком — 4. 

Как это работает 

Если говорить простым языком, падеж влияет или на артикль или на окончание 

слова, или на то и на другое. 

Самое важное: в падеже должно быть показано, какой род у слова и какое число 

(единственное или множественное). 

КАК ВЫБРАТЬ ПАДЕЖ: Надо задать вопрос! В 

зависимости от вопроса, который мы задаѐм к 

существительному / местоимению, меняется его 

падеж! Имя прилагательное всегда «прилагается» к 

существительному, а значит изменяется в 

зависимости от него. 

На что влияют падежи? 

• На существительные, особенно на слабые существительные 

Какие существительные относятся к слабому 

склонению: 

 существительные на -е: der Junge – мальчик, der Russe – русский, der 
Kunde - клиент, 

 существительные с иностранными (на самом деле, греческими и 
латинскими) суффиксами, обычно обозначающими род деятельности, 
например: der Student - студент, der Polizist - полицейский, der Musikant -
 музыкант, der Diplomat - дипломат, der Fotograf - фотограф, der 
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Philosoph - философ, der Architekt - архитектор. Исключения - слова на -
r: Politiker - политик, Regisseur - режиссер, Notar - нотариус, 

 неодушевленные существительные иноязычного происхождения: der 
Planet - планета, der Komet - комета, der Brillant - бриллиант, der 
Diamant - алмаз, der Automat - автомат, 

 существительные мужского рода, обозначающие животных: der Affe - 
обезьяна, der Hase - заяц, der Löwe - лев, der Ochs - бык, der Bär - 
медведь; 

 некоторые, в основном односложные, существительные, которые 
нужно запомнить: der Herr - господин, der Held - герой, der Hirt -
 пастух, der Mensch - человек, der Narr - дурак, der Tor - глупец, der Fürst - 
князь, der Prinz - принц, der Graf - граф, der Zar - царь, der Kamerad - 
товарищ, der Nachbar - сосед, der Bauer - крестьянин. 

Чем отличается слабое склонение от сильного и 

смешанного 

"Слабость" этих существительных проявляется в том, что они сохраняют форму 
только в исходной позиции – в именительном падеже (Nominativ). При 
склонении во всех падежах, кроме Nominativ, ваше написанные слова 
присоединяют окончание -e(n). 
 
Например: 
 
Nom. der Student | der Herr | der Nachbar 
Gen. des Studenten | des Herrn | des Nachbarn 
Dat. dem Studenten | dem Herrn | dem Nachbarn 
Akk. den Studenten | den Herrn | den Nachbarn 
 
Слово der Herr (господин) имеет небольшую особенность, проявляющуюся лишь 
на письме: 

 Ich kenne den Herrn. (Прибавляется только -n). 
 Meine Damen und Herren! (Во множественном числе, как и следовало 

ожидать,-en) 

Приведем также следующие примеры (в скобках для сравнения приводим сильное 
существительное): 
 
Nom: Der Junge (der Schüler – ученик) spielt Fußball. – Мальчик играет в 
футбол. 
Gen: Das ist der Fußball des Jungen (des Schülers). – Это мяч мальчика. 
Dat: Ich schenke dem Jungen (dem Schüler) den Fußball. – Я дарю мальчику 
этот мяч. 
Akk: Ich kenne den Jungen (den Schüler). – Я знаю этого мальчика. 
 
Как мы уже говорили, не все международные слова, обозначающие род 
деятельности, относятся к слабым существительным (der Politiker – die Politiker). 
Особый интерес представляют слова на -or (der Autor), которые образуют 
множественное число как слабые существительные (при этом смещая 
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ударение), но в единственном числе при склонении по падежам ведут себя как 
сильные: der Motor – die Motóren, der Autor – die Autóren. 

 Ich kenne den Autor. – Я знаю этого автора. 

 

• На личные местоимения в немецком языке,  

 

 

 

а также притяжательные  
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• На глаголы и управление глаголов 

Некоторые немецкие глаголы с управлением: 

 abhängen von D. — зависеть от кого-л./чего-л.; 

 abholen A. — забирать кого-л.; 

 absagen von D. — отказывать (кому-л.), отказываться от чего-л.; 

 abziehen A. von D. — отвлекать кого-л. от чего-л.; 

 achten auf A. — обращать внимание на кого-л., что-л.; внимательно следить за 

кем-л., чем-л.; 

 anbauen A. an A. — пристраивать что-л. к чему-л.; 

 ankommen auf A. — зависеть от чего-л.; 

 anrufen A. — звонить кому-л.; 

 ansprechen um A. — просить о чём-л.; 

 antworten auf A. — отвечать на что-л.; 

 einverstanden sein mit D. – быть согласным с чем-либо; 

 kündigen D. — увольнять кого-л.; 

 lachen über A. — смеяться над кем-л., чем-л.; 

 lassen von D. — отказываться от кого-л., чего-л.; 

 lauern auf A. — поджидать, подкарауливать кого-л.; 

 leiden an/unter D. — страдать чем-л., от чего-л.; 

 liegen an D. — зависеть от чего-л., определяться чем-л.; 

 mahnen A. an A. — напомнить кому-л. о чём-л.; 
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 mangeln an D. — недоставать чего-л.; 

 nachdenken über A. — думать, размышлять о ком-л., чём-л.; 

 nachfolgen D. — последовать за кем-л., чем-л.. 

 

Именительный падеж (Nominativ) 
➤ Отвечает на вопросы wer? — кто? и was? — что? 

 
Nominativ — прямой падеж, в то время как три других падежа образованы от него 
и называются косвенными. Nominativ независим и не вступает в контакт с 
предлогами. Форму слова (склоняемой части речи) в Nominativ единственного 
числа принято считать основной формой слова. Выучим несколько правил 
словообразования, касающихся именительного падежа. 
 
Правило 1. Местоимения, прилагательные, слово kein мужского и среднего родов 
не имеют окончания в именительном падеже, а в женском роде и во 

множественном числе получают окончание -е 

 
Eine Frau — женщина 
Ein Mann — мужчина 

Keine Fragen! — Нет вопросов! 
 
Правило 2. В случае слабого склонения (определѐнный артикль + 

прилагательное + существительное) прилагательное получает окончание -е. А 

множественное число – окончание -еn  

 
Die intelligente Frau — умная женщина 
Der ernste Mann — серьѐзный мужчина 
Die guten Freunde — хорошие друзья 

 
Правило 3. При сильном склонении (прилагательное + существительное) 
прилагательное получает окончание, соответствующее роду существительного; 

 
Ernster Mann – серьезный мужчина 

 
Правило 4. При смешанном склонении (неопределѐнный артикль + 
прилагательное + существительное) прилагательное получает окончание, 
соответствующее роду существительного. Ведь неопределѐнный артикль не 
показывает род. Например, нельзя сразу сказать какого рода ein Fenster — 
мужского или среднего. 
  

Ein kleines Fenster — маленькое окно 
Eine intelligente Frau — умная женщина 

 

КСТАТИ: есть ряд глаголов, согласующихся ТОЛЬКО 

с именительным падежом, то есть после них всегда 

используется Nominativ 
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 sein (быть) Sie ist eine fürsorgliche Mutter. — Она заботливая мать. 
 werden (становиться) Er wird ein guter Pilot. — Он станет хорошим 

пилотом. 
 bleiben (оставаться)  Für die Eltern blieben wir immer Kinder. — Для 

родителей мы всегда остаѐмся детьми. 

 heißen (называться)  Ich heiße Alex. — Меня зовут Алекс. 

 

 

Винительный падеж (Akkusativ) 

➤ Отвечает на вопросы wen? — кого? и was? — что? 

 

Правило 1. Прилагательные, артикли, местоимения мужского рода приобретают 

окончание -en, существительное остаѐтся без изменений (за исключением 

существительных слабого склонения); 

 

Правило 2. Формы множественного числа, женского и среднего родов совпадают 

с формами в Nominativ! 

Akkusativ — Отвечает на вопросы: was?, wen? (что?, кого?) 

Nominativ — 

Именительный падеж 

Отвечает на вопросы: was?, wer? (что?, кто?) 

Мужской род Женский род Средний род Мн. число 

 Личные местоимения (3 

лицо) 

er sie es sie 

 Определѐнный артикль der die das die 

 Неопределѐнный артикль ein eine ein — 

 kein kein keine kein keine 

 Слабое склонение прил. der gute Vater die schöne Frau das hohe Haus die schönen Frauen 

 Сильное склонение прил. heißer Kaffee kalte Milch frisches Brot schöne Frauen 

 Смешанное склонение 

прил. 

ein 

guter Student 

eine schöne Frau ein hohes Haus — 

 Притяжательные 

местоимения 

mein Bleistift meine Frau mein Haus meine Kindern 

 Личные местоимения (2 

лицо) 

du ihr 

 Личные местоимения (1 

лицо) 

ich wir 
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Винительный падеж Мужской род Женский род Средний род Мн. число 

 Личные местоимения (3 

лицо) 

ihn sie es sie 

 Определѐнный артикль den die das die 

 Неопределѐнный артикль einen eine ein — 

 kein keinen keine kein keine 

 Слабое склонение прил. den guten Vater die schöne Frau das hohe Haus die schönen Frauen 

 Сильное склонение прил. heißen Kaffee kalte Milch frisches Brot schöne Frauen 

 Смешанное склонение 

прил. 

einen guten Studenten eine schöne Frau ein hohes Haus — 

 Притяжательные 

местоимения 

meinen Bleistift meine Frau mein Haus meine Kindern 

 Личные местоимения (2 

лицо) 

dich euch 

 Личные местоимения (1 

лицо) 

mich uns 

 

Дательный падеж (Dativ) 

➤ Отвечает на вопрос wem? — кому? 

 
Дательный падеж (Dativ) употребляется очень часто. В плане словообразования 
дательный падеж сложнее винительного, но всѐ-таки довольно прост. 
  

Интересный факт: В некоторых регионах Германии 
дательным падежом даже заменяют родительный 
почти полностью. 

 
Правило 1. Прилагательные, артикли, местоимения мужского и среднего родов 
получают окончание -m без изменения самого существительного (за исключением 
существительных слабого склонения); 
 
Правило 2. Прилагательные, артикли, местоимения женского рода получают 
окончание -r; 
 
Правило 3. Во множественном числе и существительное, и зависимое от него 
слово приобретают окончание -(е)n. 
 
Примеры, поясняющие правила словообразования в дательном падеже, смотрите 
в таблице. Кстати, обратите внимание на соответствие последних букв 
определѐнных артиклей и личных местоимений: 
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dem — ihm 
der — ihr 

Dativ — Дательный 

падеж 

Отвечает на вопросы: wem? (кому?, чему?) 

Мужской род Женский род Средний род Мн. число 

 Личные местоимения 

(3 лицо) 

ihm ihr ihm ihnen 

 Определѐнный 

артикль 

dem der dem den 

 Неопределѐнный 

артикль 

einem einer einem — 

 kein keinem keiner keinem keinen 

 Слабое склонение 

прил. 

dem heißen Kaffee der kalten Milch dem frischen Brot den schönen Frauen 

 Сильное склонение 

прил. 

heißem Kaffee kalter Milch frischem Brot schönen Frauen 

 Смешанное склонение 

прил. 

einem guten Studenten einer schönen Frau einem hohen Haus — 

 Притяжательные 

местоимения 

meinem Bleistift meiner Frau meinem Haus meinen Kindern 

 Личные местоимения 

(2 лицо) 

dir euch 

 Личные местоимения 

(1 лицо) 

mir uns 

 

Родительный падеж (Genitiv) 

➤ Отвечает на вопрос wessen? — чей?, чья?, чьѐ? 

 
Пожалуй, это самый сложный падеж из четырѐх. Как правило, он обозначает 
принадлежность одного предмета к другому (die Flagge Deutschlands). В мужском 
и среднем родах существительные получают окончание -(е)s, женский род и 
множественное число остаются без изменений. В родительном падеже очень 
много правил словообразования, наглядно они представлены ниже. 
 
Правило 1. В Genitiv существительные мужского и среднего родов сильного 
склонения приобретают окончание -(е)s, женский род и множественное число 
остаются без изменений; 
 
Правило 2. Прилагательное мужского или среднего рода в Genitiv получает 
нейтральное -en, так как «индикатор» родительного падежа — окончание -(e)s — 
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уже имеет существительное, от которого это прилагательное зависит, зато 
прилагательные, артикли, местоимения женского рода и множественного числа 
получают характерное окончание -r; 
 
Правило 3. Некоторые существительные слабого склонения (те, которые имеют 
окончание  -en во всех падежах, кроме именительного) всѐ же получают в 
родительном падеже -s: 

 
der Wille — des Willens, 
das Herz — des Herzens, 

der Glaube — des Glaubens. 
Их надо запомнить! 

Genitiv — 

Родительный падеж 

Отвечает на вопросы: wessen? (чей?, чья?, чьѐ?) 

Мужской род Женский род Средний род Мн. число 

 Личные местоимения 

(3 лицо) 

seiner ihrer seiner ihrer 

 Определѐнный 

артикль 

des der des der 

 Неопределѐнный 

артикль 

eines einer eines — 

 kein keines keiner keines keiner 

 Слабое склонение 

прил. 

des heißen Kaffees der kalten Milch des frischen Brotes der schönen Frauen 

 Сильное склонение 

прил. 

heißen Kaffees kalter Milch frischen Brotes schöner Frauen 

 Смешанное склонение 

прил. 

eines guten Studenten einer schönen Frau eines hohen Hauses — 

 Притяжательные 

местоимения 

meines Bleistiftes meiner Frau meines Hauses meiner Kinder 

 Личные местоимения 

(2 лицо) 

deiner euer 

 Личные местоимения 

(1 лицо) 

meiner unser 

 

Как же склоняются существительные в немецком 

языке? 

 

 

Мужской род Средний род Женский род Мн.число 



Если в русском языке при склонении меняется окончание существительного 

(мама, маму, маме...), то в немецком языке изменяется (спрягается) артикль. 

Рассмотрим таблицу. В ней дано склонение как определѐнного артикля, так и 

неопределѐнного: 

  

 

ИТАК: Чтобы просклонять существительное в немецком языке, достаточно выучить 

склонение артикля и учесть некоторые особенности, которые получают 
существительные. 

Ещѐ раз обратите внимание! 

1. Существительные в Genitiv мужского и среднего рода приобретают 

окончание (e)s — (des Tisches, des Buches) 

2. Во множественном числе в Dativ существительное получает окончание (e)n —

 den Kindern 

3. Во множественном числе неопределѐнного артикля нет. 

4. Притяжательные местоимения склоняются по принципу неопределѐнного 

артикля! 

 

 

 

 

 

 

 

 Nom.  der 

 ein 

 das 

 ein 

 die 

 eine 

die 

 

 Gen.  des 

 eines 

 des 

 eines 

 der 

 einer 

 

der 

 Dat.  dem 

 einem 

 dem 

 einem 

 der 

 einer 

 

den 

 Akk.  den 

 einen 

 das 

 ein 

 die 

 eine 

 

die 

 


